

LA PERIFERIA DE LA CIUDAD DE LOJA COMO TERRITORIO RURAL EN TRANSFORMACIÓN.

Grupo de Trabajo: 11. Geografía de la Periferia Urbana

Autoras: Claudia González Roldán, Universidad Técnica Particular de Loja.
csgonzalez@utpl.edu.ec

Galina Segarra Morales, Universidad Técnica Particular de Loja.
gmsegarra2@utpl.edu.ec

Palabras claves: *Periferia, rural, transformación, Loja.*

El estudio sobre la periferia de Loja considera los fundamentos de la planificación territorial postmoderna, referidos al territorio como yuxtaposición y composición de fragmentos, valores y ecologías que traslapan lo urbano sobre lo rural y definen la dinámica interactiva de los eventos que tienen lugar en él, concretados en las capacidades de estructuración física, simbólica, económica y cultural de sus espacios. Así, la hipótesis planteada es que, la caracterización de la periferia de la ciudad de Loja como territorio rural en transformación, a través de casos de estudio, es el fundamento para establecer las líneas de intervención y estrategias de diseño para la producción de espacios que incluyan las visiones y formas del habitar de las sociedades urbanas y rurales.

El proceso para la investigación se argumenta en la perspectiva histórica y morfológica de la ciudad y su periferia, que da cuenta de la transformación procesual de Loja para ir al estudio urbano-rural a través de los sistemas de asentamientos humanos dispersos en barrios periféricos, la huella construida, los usos de suelo, las redes de conectividad, las características biofísicas y de vulnerabilidad contenidas en el territorio. Los estudios sociales se consideran a partir de la identificación de los modos de habitar y las formas de uso de los espacios rurales, que le dan el sustento socio-económico y la vinculación de la periferia en transformación con la ciudad centralizada. Con ello, se pretende contribuir al entendimiento de las particularidades locales que condicionan y tienen un efecto reconocible en la morfología de la periferia y de su relación con los actores que la construyen.

El estudio de casos trata la ciudad de Loja, Ecuador. Loja es la ciudad capital provincial, de tamaño medio, con aproximadamente 170.000 habitantes, en el año 2010. En consecuencia, la investigación aporta al conocimiento de la ciudad latinoamericana contemporánea, abordando un tipo de ciudad concreta: la ciudad intermedia. La transición rural-urbana de Loja orienta a puntualizar algunas singularidades de la periferia desarrollada en las faldas de la cordillera oriental y borde occidental de la hoya de la ciudad: franjas irregulares y dispersas con bajas densidades poblacionales (8-12 hab/Ha), viviendas rurales, asentamientos informales, caminos peatonales, conectividad mínima a la ciudad a través del transporte público, infraestructura sanitaria deficiente, parcelas agrícolas, pastizales, equipamientos básicos a partir de la iglesia barrial y canchas deportivas, entre otras. Así mismo los habitantes de la periferia describen los conflictos sociales campo-ciudad dados por sus actividades económicas: agricultura y ganadería (20%) en contraste con otras predominantes: empleados públicos, obreros de la construcción, comerciantes y jornaleros.

Con el contexto dado, el estudio representa un primer acercamiento a la situación de la periferia de Loja en una escala de ciudad intermedia, que lleve a mirar la franja de transición como un elemento de vinculación campo-ciudad y que accione políticas de actuación y gestión rural-urbanas. Consecuentemente, la investigación proyecta al menos dos visiones: la académica hacia nuevos enfoques territoriales sostenibles para los profesionales en formación y, la gubernamental en la escala municipal que incorpore la periferia como territorio rural en transformación a la planificación de la ciudad.

Bibliografía:

- Arias, P. (2002) Hacia el espacio rural urbano; una revisión de la relación entre el campo y la ciudad en la antropología social mexicana. *Estudios demográficos y urbanos, número 50*, pp. 363-380. Recuperado el 05 de julio de 2017, de: <http://www.redalyc.org/pdf/312/31205004.pdf>
- Arteaga, I. (2005) De periferia a ciudad consolidada. Estrategias para la transformación de zonas urbanas marginales. *Bitácora Urbano Territorial, volumen 9*, pp. 98-111. Recuperado el 25 de junio de 2017, de: <http://revistas.unal.edu.co/index.php/bitacora/article/view/18741/19636>
- Capron, G. y Esquivel, M. (2016) El enclave urbano, lógica socioespacial de la periferia urbanizada y sus efectos sobre la segregación residencial y la fragmentación urbana. *Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía, volumen 25*, pp. 127-150. Recuperado el 02 de julio de 2017, de: <http://revistas.unal.edu.co/index.php/rcg/article/view/54720/html>
- Ceballos, O. (2008) La cualificación de la periferia urbana y el espacio público. *Territorio, volumen 18*, pp. 207-227. Recuperado el 22 de junio de 2017, de: <http://revistas.uosario.edu.co/index.php/territorios/article/view/833>
- Cruz, F. y Isunza, G. (2017) Construcción del hábitat en la periferia de la Ciudad de México. Estudio de caso en Zumpango. *Estudios Urbanos Regionales, volumen 43*, pp. 187-207. Recuperado el 29 de junio de 2017, de: <http://www.eure.cl/index.php/eure/article/view/1594/992>
- Hidalgo, A. (2010) *Morfología y actores urbanos, formas de crecimiento en la periferia urbana. El caso de Tunja, Boyacá, Colombia.* (Tesis Doctoral) Recuperado el 20 de julio de 2017, de: http://oa.upm.es/5963/1/ADRIANA_HIDALGO_GUERRERO_TEXTO2.pdf
- Neu, T. (2016) El paisaje intermedio: entre lo urbano y lo rural. Una franja de transición. *OPERA, número 19*, pp. 55-81. Recuperado el 10 de julio de 2017, de: <http://revistas.uexternado.edu.co/index.php/opera/article/view/4739/5633>
- Salazar, C. y Zuleta, B. (2014) La noción de borde en la narrativa urbana. Estudio de caso: Medellín, Colombia. *Bitácora Urbano Territorial, volumen 24*, pp. 31-39. Recuperado el 28 de junio de 2017, de: <http://revistas.unal.edu.co/index.php/bitacora/article/view/40220/html>